

COLLOQUE INTERNATIONAL
JEUNESSE, PAIX ET SÉCURITÉ (JPS)
DANS LE SAHEL

sur le thème :

*La Jeunesse, actrice de Paix et de Sécurité en
Afrique de l'Ouest et du Centre : Défis et
Opportunités pour un Avenir Durable*

Appel à Contribution

Du 16 au 18 Juin 2025
Hydride
(Yaoundé, Cameroun et en ligne)



Date : 16 au 18 Juin 2025.

Lieu du colloque : Yaoundé, Cameroun

Institutions Partenaires :

Le Réseau des jeunes Chercheurs Africains,
le Centre des études africaines de l'Université Howard à Washington D.C, Etats-Unis d'Amérique,
l'Institut d'Études Avancées de Saint-Louis du Sénégal,
le Centre PROSPEREN – Prospective et Renaissance à Ouagadougou au - Burkina Faso,
le Centre d'Études en Stratégie, Sécurité et Développement à Yaoundé au Cameroun et le Conseil National de la Jeunesse du Cameroun.

Dates importantes

1. Ouverture de l'appel à communication : **10 Février 2025**
2. Date limite de soumission des résumés : **10 mars 2025**
3. Décision du comité : **15 Mars 2025**
4. Réception des présentations finales : **15 Mai 2025**
5. Date du Colloque : **16 au 18 Juin 2025.**

Formulaires d'Inscription

1. **soumission à l'appel à communication :** [Inscription](#)
2. **Participation au colloque :** [Inscription](#)



Introduction

À la suite du symposium organisé du 3 au 7 juin 2024 par le Réseau des Jeunes Chercheurs Africains, sur le thème « (Re)penser / (Re)panser l'image de l'Afrique pour le développement du continent », un consortium d'organisations et d'institutions universitaires, préoccupé par la situation sécuritaire et les conflits dans la région du Sahel, s'est engagé à explorer le potentiel de la jeunesse en vue de sa pleine implication dans la prévention de la violence, la promotion de la paix et de la sécurité, ainsi que dans la résolution des conflits dans cette partie du continent africain.

Dans cette optique, le consortium, constitué par le Réseau des Jeunes Chercheurs Africains, le Centre des Études Africaines de l'Université Howard à Washington, D.C. (États-Unis), l'Institut d'Études Avancées de Saint-Louis (Sénégal), le Centre PROSPEREN - Prospective et Renaissance à Ouagadougou (Burkina Faso), le Centre d'Études en Stratégie, Sécurité et Développement à Yaoundé (Cameroun), et le Conseil National de la Jeunesse du Cameroun, en partenariat avec le Bureau du Fonds des Nations Unies pour la Population (UNFPA) au Cameroun et le Projet Autonomisation et Dividende démographique en Afrique subsaharienne + (SWEDD+), prévoit d'organiser un colloque international sur le thème : « La jeunesse, actrice de paix et de sécurité dans le Sahel : défis et opportunités pour un avenir durable ».

Ce colloque international est prévue du 16 au 18 juin 2025 à Yaoundé au Cameroun.



- **Le Sahel, un espace de permanentes disputes très anciennes**

La région de l'Afrique de l'Ouest et du Centre, particulièrement celle du Sahel africain, est aujourd'hui un espace géopolitique confronté à des défis complexes en matière de paix et de sécurité. Cette situation est exacerbée par des facteurs socio-économiques, politiques et environnementaux. Du fait qu'elle constitue une jonction entre l'Afrique du Nord et le littoral ouest-africain, cette région fut, dès les XI^e et XIII^e siècles, une plaque tournante pour les marchands (Hameth Ba, 2007). Les textes des auteurs arabes d'Afrique du Nord (Al-Bakri et Ibn Battuta) et des lettrés noirs convertis à l'islam décrivent abondamment les villes de Tombouctou, Gao, Koumbi Saleh, ainsi que les royaumes sahéliens, comme des centres d'attraction, de rencontres, d'opportunités économiques et de culture.

Les empires du Ghana, du Manding, et du Songhaï ont prospéré dans le Sahel grâce à leur contrôle des routes commerciales transsahariennes et à leur richesse en or et en sel. Ils ont marqué l'histoire africaine par leur influence culturelle, économique et politique avant de décliner à cause des crises internes et des invasions extérieures (Shalabi, 1959). Les chercheurs subsahariens contemporains (Ki-Zerbo, 1978 ; Lam, 1993 ; Barry, 1988, etc.) en ont également fait un centre d'intérêt privilégié. Dans cet espace d'échanges, de grandes entités politiques, comme les royaumes Mossi, Kanem-Bornou, Macina et Bambara, se sont constituées. Pour la plupart nomades ou sédentaires, les peuples qui habitent cette zone sont également très divers (Touaregs, Peuls, Toucouleurs, etc.).

La succession d'empires dont le pouvoir principal reposait sur les richesses extraites à travers le contrôle des routes marchandes facilitant le commerce d'or, d'esclaves, de textiles et d'autres produits de la région a transformé le territoire sahélien en un espace de disputes permanentes. Dès lors, le Sahel est devenu une région au cœur des enjeux, confrontée à de nombreux défis de sécurité et de développement.

• Défis contemporains dans le Sahel

Au cours des dix dernières années, le Sahel est devenu une zone synonyme d'instabilité et d'insécurité. Les causes endogènes de cette insécurité proviennent de quatre facteurs :

- La forte croissance démographique, révélant une inadéquation profonde entre la progression fulgurante de la population et la création de richesses ;
- Le retard économique accusé par le Sahel, qui compte parmi les régions les plus pauvres de la planète ;
- Le changement climatique, qui affecte profondément la résilience des populations locales[1] ;
- Une gouvernance déficiente et des institutions fragiles, exacerbant les inégalités sociales et politiques et générant des frustrations au sein de la population[2] ;

Force est de constater que la crise sécuritaire au Sahel représente une menace mondiale, et ses impacts les plus notables sont supportés par les jeunes. En effet, la jeunesse, qui représente une part significative de la population (environ 63 % des habitants du Sahel ont moins de 25 ans)[3], joue un rôle crucial dans la dynamique des pays de cette région. Selon les estimations de l'UNFPA[4] (2024), la population de la zone Sahel est passée de 75 millions d'habitants en 1950 à 283 millions en 2012, soit une multiplication par près de quatre en 60 ans. Les projections moyennes estiment à 403 millions d'habitants en 2025, puis 720 millions en 2050.

Il est important de noter que ce boom démographique s'accompagne d'une forte jeunesse de la population. Cela constitue une opportunité pour tirer profit d'un dividende démographique, bien que cette capture reste hypothéquée par les multiples crises qui frappent la région du Sahel.

[1] Ayouba Karimou et Zakaria A. Coulibaly, Analyse : Menaces sécuritaires au Sahel : Enjeux et perspectives. In Le Sahel <https://www.lesahel.org/analyse-menaces-securitaires-au-sahel-enjeux-et-perspectives/>

[2] Bangura, Y. (2014). Mauvaise gouvernance et conflit en Afrique: Perspectives critiques. Londres : Zed Books.

[3] <https://www.alliance-sahel.org/presse/prochains-evenements/numerique-et-emplois-des-jeunes-au-sahel-relever-les-defis-et-creer-des-opportunites/>

[4] <https://www.unfpa.org/data/world-population-dashboard>

- **Le rôle central de la jeunesse**

Dans un contexte marqué par des conflits prolongés, des défis socio-économiques et des vulnérabilités exacerbées par le changement climatique, les jeunes représentent à la fois une population à risque et une ressource clé pour la résilience.

Face aux crises et à l'insécurité qui sévissent dans le Sahel africain, il est impératif de comprendre comment les jeunes peuvent être des agents de changement positif, capables de renforcer la résilience et de contribuer à la stabilité de la région. Depuis l'adoption des résolutions 2250 et 2419 du Conseil de Sécurité des Nations Unies sur les jeunes, la paix et la sécurité (JPS), la reconnaissance des jeunes comme une force positive dans la prévention et la résolution des conflits a pris de l'ampleur. Par conséquent, le renforcement de l'impact des politiques et des stratégies de paix et de sécurité ne peut se faire qu'à travers une compréhension approfondie des expériences vécues par la jeunesse dans le Sahel africain en matière de violence, d'injustice et d'exclusion.

Ainsi, l'implication des jeunes, notamment en utilisant une approche NEXUS, dans les questions de sécurité au Sahel est cruciale pour plusieurs raisons :

Ils représentent une part majoritaire de la population (63 % ont moins de 25 ans) ;

Ils sont socio-économiquement très vulnérables et, de ce fait, fréquemment impliqués dans les crises sécuritaires ;

Au regard de leur poids démographique et de leur potentiel, les chefs d'État et de gouvernement ont dédié à la jeunesse la feuille de route de l'Union Africaine (UA) sur le dividende démographique (DD), adoptée en 2017 à Addis-Abeba. Cette feuille de route présidentielle met en avant le rôle des jeunes dans la capture du DD, qui ne peut être atteinte que dans un environnement où prévalent la paix et la sécurité ;

Ils sont des partenaires essentiels dans l'élaboration des stratégies de paix et de sécurité ;

Ils sont des agents de changement : les jeunes sont perçus comme dynamiques et innovants, capables de mobiliser leurs pairs autour de causes communes et de promouvoir des solutions locales aux problèmes sécuritaires et politiques.

[1] Ayouba Karimou et Zakaria A. Coulibaly, Analyse : Menaces sécuritaires au Sahel : Enjeux et perspectives. In Le Sahel <https://www.lesahel.org/analyse-menaces-securitaires-au-sahel-enjeux-et-perspectives/>

[1] Bangura, Y. (2014). Mauvaise gouvernance et conflit en Afrique: Perspectives critiques. Londres : Zed Books.

[1] <https://www.alliance-sahel.org/presse/prochains-evenements/numerique-et-emplois-des-jeunes-au-sahel-relever-les-defis-et-creer-des-opportunités/>

[1] <https://www.unfpa.org/data/world-population-dashboard>

• Initiatives exemplaires dans la région

Les jeunes du Sahel participent activement à des initiatives innovantes. Six exemples concrets, parmi tant d'autres, peuvent illustrer cela :

-Au Bénin, le programme régional d'Appui aux Pays Côtiers (PRAPC – Littoral Regional Initiative de USAID-OTI) mobilise les jeunes par une approche communautaire axée sur le renforcement de la cohésion sociale et le dialogue entre les communautés.

-Au Burkina Faso, l'organisation YAGA (Youth Anti-Gang Action) mobilise les jeunes pour lutter contre la violence urbaine et promouvoir la cohésion sociale.

-Au Cameroun, grâce aux acquis du Projet de stabilisation et de relèvement des communautés affectées par la crise sécuritaire à l'Extrême-Nord, des organisations de jeunes ont conduit des initiatives ayant favorisé le relèvement de leurs communautés, directement ou indirectement touchées par les crises sécuritaires. Ces organisations participent également à l'animation de l'« Observatoire Jeunesse, Paix et Sécurité » (OJPS).

-Au Mali, les jeunes prennent part à des initiatives de médiation communautaire pour résoudre les conflits interethniques et intercommunautaires.

-En Mauritanie, les réseaux de jeunes jouent un rôle crucial dans la promotion du dialogue intercommunautaire et la prévention de l'extrémisme violent.

-Au Niger, les jeunes utilisent les technologies numériques (réseaux sociaux) pour sensibiliser leurs pairs aux questions de sécurité et de cohésion sociale, mobiliser des soutiens et promouvoir des campagnes de prévention des conflits. À travers le Réseau Think Peace Sahel (Burkina Faso, Mali, Niger), ils participent à des initiatives d'éducation à la paix et à des campagnes de prévention de la radicalisation en milieu scolaire et carcéral.

• Une conférence pour explorer les opportunités

Dans cette optique, le présent colloque vise à explorer les mécanismes, les cadres et les instances par lesquels les jeunes peuvent être mobilisés pour promouvoir la paix et la sécurité, tout en identifiant, dans leurs relations interactionnelles, les obstacles qu'ils rencontrent. Les discussions sur la manière d'adopter une nouvelle approche, plus inclusive, de la jeunesse, de la paix et de la sécurité devraient s'appuyer sur les connaissances expérientielles et les perspectives développées par une jeunesse active et consciente, ainsi que sur ses contributions potentielles à la résolution des problèmes complexes auxquels les États du Sahel sont confrontés.

Le colloque sera organisé sous forme de sessions plénières, de tables rondes, d'ateliers et de discussions interactives. Les participants comprendront des jeunes leaders et activistes de la région du Sahel, des chercheurs et universitaires spécialisés dans les études sur la paix et la sécurité, des décideurs politiques et représentants gouvernementaux, des acteurs des organisations non gouvernementales et de la société civile, des représentants des organisations internationales et des partenaires au développement.

Objectif général :

Examiner les défis actuels de paix et de sécurité dans le Sahel et promouvoir l'inclusion et l'engagement des jeunes dans les initiatives de paix, de résilience communautaire et de prévention de la violence.

Objectifs spécifiques :

1. Analyser les défis actuels de paix et de sécurité dans le Sahel et leur impact sur la jeunesse

Cet objectif vise à comprendre comment les problèmes de sécurité dans le Sahel affectent directement les jeunes. Il s'agit d'examiner des données, des témoignages et des expériences pour dresser un portrait clair de leur situation face aux crises sécuritaires.

2. Examiner les tendances de la paix et de la sécurité dans le Sahel et évaluer l'état des engagements en faveur de l'inclusion des jeunes

Cet objectif explore les évolutions récentes dans les domaines de la paix et de la sécurité, tout en évaluant les efforts entrepris pour intégrer les jeunes dans ces processus. L'accent est mis sur l'évaluation des politiques et des initiatives actuelles.

3. Identifier les besoins en formation et en ressources, ainsi que les opportunités pour l'engagement des jeunes dans des initiatives de paix et de sécurité

Il s'agit de recenser les lacunes en matière de formation et de ressources qui pourraient empêcher les jeunes de s'impliquer pleinement. Ce point cherche aussi à mettre en lumière des opportunités pour qu'ils contribuent efficacement aux initiatives de paix.

4. Promouvoir des échanges de bonnes pratiques et de stratégies innovantes pour renforcer la résilience des communautés à travers l'implication des jeunes dans la prévention de la violence, la promotion de la paix et de la sécurité, et la résolution des conflits

Cet objectif encourage le partage d'expériences et d'approches novatrices ayant prouvé leur efficacité dans d'autres contextes. Il s'agit d'identifier ce qui fonctionne et de l'adapter aux besoins locaux.

5. Promouvoir la collaboration et le réseautage entre les jeunes, les chercheurs, les décideurs politiques et les organisations de la société civile

Ce point vise à créer des espaces de dialogue et de coopération, facilitant des partenariats durables entre différentes parties prenantes impliquées dans la sécurité et la paix.

6. Élaborer des recommandations politiques et pratiques pour soutenir les jeunes en tant qu'acteurs clés de la paix et de la sécurité

L'objectif est de produire des orientations concrètes à l'endroit des décideurs afin de mieux intégrer les jeunes dans les processus de paix et de sécurité, en se basant sur les discussions et analyses issues du colloque.

IV- Axes de Développement

Nous invitons les contributeurs à soumettre des propositions de communication sur les axes non exhaustifs suivants :

1. Analyser les défis actuels de paix et de sécurité dans le Sahel et leur impact sur la jeunesse

Ce point vise à comprendre comment les problèmes de sécurité dans le Sahel affectent directement les jeunes. Il s'agit d'examiner des données, des témoignages et des expériences afin de dresser un portrait clair de leur situation face aux crises sécuritaires.

2. Examiner les tendances de la paix et de la sécurité dans le Sahel et évaluer l'état des engagements en faveur de l'inclusion des jeunes

Cet axe explore les évolutions récentes dans les domaines de la paix et de la sécurité, tout en évaluant les efforts entrepris pour intégrer les jeunes dans ces processus. L'accent est mis sur l'évaluation des politiques et des initiatives actuelles.

3. Identifier les besoins en formation et en ressources, ainsi que les opportunités pour l'engagement des jeunes dans des initiatives de paix et de sécurité.

Il s'agit de recenser les lacunes en matière de formation et de ressources susceptibles d'empêcher les jeunes de s'impliquer pleinement. Ce point vise également à mettre en lumière les opportunités permettant à ces derniers de contribuer efficacement aux initiatives de paix.

4. Promouvoir des échanges de bonnes pratiques et de stratégies innovantes pour renforcer la résilience des communautés à travers l'implication des jeunes

Cet objectif encourage le partage d'expériences et d'approches novatrices ayant déjà prouvé leur efficacité dans d'autres contextes. Il s'agit d'identifier ce qui fonctionne et de l'adapter aux besoins locaux.

5. Promouvoir la collaboration et le réseautage entre les jeunes, les chercheurs, les décideurs politiques et les organisations de la société civile

Ce point vise à créer des espaces de dialogue et de coopération, facilitant des partenariats durables entre les différentes parties prenantes impliquées dans la sécurité et la paix.

6. Élaborer des recommandations politiques et pratiques pour soutenir les jeunes en tant qu'acteurs clés de la paix et de la sécurité

L'objectif est de produire des orientations concrètes à destination des décideurs, afin de mieux intégrer les jeunes dans les processus de paix et de sécurité, en s'appuyant sur les discussions et analyses issues du colloque.

1. Adoption d'un plan d'action pour la jeunesse, la paix et la sécurité :

Élaborer une feuille de route commune comprenant des actions concrètes à mettre en œuvre dans les six à douze mois suivant le colloque.

Ce plan serait porté par les participants, notamment les organisations de jeunesse et les décideurs.

3. Recommandations spécifiques et immédiates :

Propositions de mesures précises pour intégrer les jeunes dans les stratégies de prévention des conflits, à transmettre aux institutions nationales et régionales.

Recommandations pour renforcer la présence des jeunes dans les organes consultatifs locaux et internationaux sur la sécurité.

2. Création de réseaux et partenariats :

Mise en place ou renforcement de réseaux régionaux de jeunes leaders pour échanger des expériences et collaborer sur des initiatives liées à la paix et à la sécurité.

Établissement de partenariats entre jeunes, chercheurs, décideurs et ONG, avec des engagements clairs pour des projets communs.

4. Production de documents :

Publication d'un rapport synthétique comprenant les contributions, les conclusions principales et les engagements pris pendant le colloque.

Élaboration d'un guide de bonnes pratiques basé sur les initiatives présentées, destiné aux acteurs travaillant avec les jeunes dans les zones à risques.

V-Modalités de participation

Les candidats souhaitant répondre à l'appel à communications sont invités à s'inscrire en utilisant le lien suivant : [Inscription](#)

Les propositions de communication doivent inclure :

- Un titre de communication.
- Un résumé (300 à 500 mots) détaillant les objectifs, la méthodologie et les résultats attendus, 8 mots clés.
- Une brève biographie de l'auteur(e) ou des auteurs de 100 mots, incluant les institutions ou structures auxquelles ils sont affiliés et leurs coordonnées.
- Les propositions peuvent être soumises en français ou en anglais.
- Toutes les propositions doivent être envoyées avant le 10 mars 2025 à l'adresse suivante : **Isilim@lignanconsulting.com / fadelsoubianebah@gmail.com**.
- La soumission de la communication complète doit être effectuée au plus tard le 15 mai 2025.
- Les communications doivent comprendre entre 3000 et 5000 mots, y compris les références et les annexes. Cette longueur permet une analyse approfondie tout en restant concise.
- Les communications doivent être soumises en format Word (.docx). Les documents doivent être rédigés en Times New Roman, taille 12, avec un interligne de 1,5.
- Une liste de toutes les sources citées, formatée selon les normes APA ou MLA.
- Tous les travaux doivent citer correctement les sources et respecter les normes éthiques en matière de recherche. Le plagiat est strictement interdit.

Sélection et publication :

- Les propositions seront examinées par un comité scientifique composé d'experts en paix et sécurité, en développement communautaire et en engagement des jeunes.
- Les communications sélectionnées seront présentées lors du colloque, qui se tiendra du 16 au 18 juin 2025 à Yaoundé, Cameroun.
- Les meilleures communications issues du colloque seront publiées dans un numéro spécial d'une revue académique ou dans un recueil des Actes du colloque.
- Toutes les contributions seront examinées par le comité scientifique pour enrichir la discussion sur le rôle vital des jeunes dans le maintien de la paix et de la sécurité au Sahel.



VI-Comité scientifique

Mohamed Camara (Howard University, Washington DC, USA),
Babacar Fall (Institut d'Études avancées de Saint-Louis du Sénégal),
Aicha Pemboura (Centre d'Études en stratégie, Sécurité et Développement, Yaoundé, Cameroun & Université Yaoundé 2, Cameroun),
Saibou Issa (Université de Maroua),
Sambo Armelle (Université de Maroua),
Fadimatou Iyawa Ousmane (Conseil National de la Jeunesse du Cameroun),
Fadel Soubiane Bah (Université de Ngaoundéré, Cameroun),
Salimata Nébié Conombo (Centre PROSPEN - Prospectives et Renaissance, Ouagadougou -Burkina Faso),
Beatriz Mesa (Université Internationale de Rabat, Maroc),
Farid El Asri (Université Internationale de Rabat, Maroc) ,
Amadou Mamadou Camara (Université Cheikh Anta Diop, Dakar, Sénégal),
Ada Pouye (SENEPLUS , Sénégal),
Ababacar Gaye Fall (Institut d'Études avancées de Saint-Louis du Sénégal),
Linda Silim Madeleine (Howard University, Washington DC, USA), etc

VII-Comité d'organisation

Linda Silim Madeleine (Howard University, Washington DC, USA),
Fadimatou Iyawa Ousmane (Conseil National de la Jeunesse du Cameroun),
Fadel Soubiane Bah (Université de Ngaoundéré, Cameroun),
Sambo Armelle (Université de Maroua),
Aicha Pemboura (Centre d'Études en stratégie, Sécurité et Développement à Yaoundé au Cameroun & Université Yaoundé, Cameroun), etc.



VIII- Bibliographie Indicative

- Abdoul Hameth Ba, 2007, Acteurs et territoires du Sahel, Lyon, ENS Éditions.
- Aboubacry Moussa Lam, 1993, De l'origine égyptienne des Peuls, Paris, Présence africaine.
- Ahmed Shalabi, Islamic History and Islamic Civilisation, Egyptian Renaissance Library, Le Caire, deuxième édition, 1959, vol. 6, p. 299.
- Boubacar Barry, 1988, La SÉNÉGAMBIE du XVème siècle au XIXème siècle : traite négrière, islam, conquête coloniale, Paris, L'Harmattan.
- C. Coquery-Vidrovitch et G. Laclavere (dir.), 1992, Atlas historique d'Afrique, Paris, Éditions du Jaguar.
- C. Toupet, 1992, Le Sahel, Paris, Nathan.
- J. Giri, 1989, Le Sahel au XXIème siècle. Un essai de réflexion prospective sur les sociétés sahéennes, Paris, Karthala.
- J. Ki-Zerbo, 1978, Histoire de l'Afrique noire, Paris, Hatier.
- Rahmane Idrissa, 2020, « Des élites contre la nation : la révolution africaine au Sahel », Actuel Marx, n°68/2, pp. 60-77.
- V. Bonnacase, J. Brachet, 2013, « Les « crises sahéennes » entre perceptions locales et gestions internationales », Politique Africaine, n°130/2, pp. 5-22.
- <https://www.alliance-sahel.org/presse/prochains-evenements/numerique-et-emplois-des-jeunes-au-sahel-relever-les-defis-et-creer-des-opportunités/>
- <https://www.oxfamfrance.org/financement-du-developpement/qu-est-ce-que-le-sahel/>

